

## **Baños árabes de EL BAÑUELO (Granada, Granada)**



**Baños árabes de El Bañuelo** ([www.diariodelviajero.com/espanolos-banos-arabes-de-el-banuelo-en-granada](http://www.diariodelviajero.com/espanolos-banos-arabes-de-el-banuelo-en-granada), agosto 2014)

### **1 Localización**

Nombre del elemento:

**Baños árabes de EL BAÑUELO**

Otros nombres conocidos:

**Baños del Nogal, Baños de los Axares**

Pedanía aldea, paraje o pago:

**Casco urbano**

Municipio:

**Granada**

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **447374,881** Y: **4114821,173** Huso: **30** Altitud: **710** m

Nombre de la cuenca:

**Guadalquivir**

Nombre de la subcuenca:

**Alto Genil**

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

**Depresión de Granada (05.32)**

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

**No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía**

## 2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

**Rocas detríticas**

## 3 Tipo de elemento

**Baños árabes**

## 4 Descripción

Situados en la carrera del Darro, 31 en Granada encontramos los baños árabes de El Bañuelo, testimonio de los veintiún baños que existieron en la ciudad en época árabe, de los mejores conservados de todo el al-Andalus y el edificio civil más antiguo de la ciudad. Estos baños son conocidos también como Baños del Nogal (Hammam al Yawza) o Baños de los Axares, en alusión al nombre que tenía el barrio cuando se construyó: Barrio de los Axares de la Salud o Deleite.

Durante muchos años, El Bañuelo ha sido propiedad privada y sólo se abría unos pocos días al público y con horario limitado. Sin embargo, actualmente está abierto todos los días en horario laboral. Accedemos a los baños a través de una casa de época cristiana, desde la que se accede a la antigua vivienda del guardián y al vestíbulo (equivalente al apodyterium romano) que da paso a las que fueron las tres estancias termales: una fría, una templada y otra caliente.

Los baños árabes de El Bañuelo son una visita imprescindible en Granada que dan testimonio de su rico pasado.

## 5 Instalaciones Asociadas

**Balneario**

## 6 Uso del Agua

**Sin uso**

## 7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Medio**

## 8 Estado de Conservación

**Bueno**

## 9 Amenazas, Impactos y Presiones

**Ninguna.**

## 10 Descripción arquitectónica

El recinto tiene planta rectangular dividida en varias dependencias. El vestíbulo cubierto con bóveda de cañón y claraboyas da acceso a la sala de refresco, de forma alargada y en cuyos extremos se encuentran pequeñas alcobas abiertas con arco de herradura geminado. Entramos después a la Sala central, la más grande de los baños de El Bañuelo, que a diferencia de otros baños de la época consta de tres galerías que rodean la estancia principal, separadas por arcos de herradura que descansan en columnas con capiteles y cimaceos. Es, sin duda, la sala más bonita del complejo y la que mejor nos transporta a la época. La bóveda esquinada con lumbreras octogonales dejan pasar la luz de una forma casi mágica.

Por último llegamos a la que fuera la sala caliente. Ésta tiene en su muro central tres arcos de medio punto con sendos huecos: los laterales eran baños individuales y el central albergaba la caldera de agua caliente.

## 11 Antecedentes históricos

El Bañuelo se construyó en siglo XI, en la época del rey zirí Badis y siendo costeado por el visir judío Samuel Ibn Nagrela, y de él destacan sus bellas bóvedas con claraboyas cuya función era facilitar la ventilación y regular la climatización de las salas. Tras la conquista cristiana empieza la decadencia de los baños árabes en al-Andalus, y dejarán de utilizarse por completo en época de Felipe III. La que la mayoría fueron destruidos o modificados, razón por la que pocos han llegado a nuestros días. En el caso de El Bañuelo, se construyó en él un lavadero público.

No sería hasta el siglo XX cuando el arquitecto Leopoldo Torres Balbás tramitó su expropiación y lo restauró (1928-1932), eliminando el lavadero de la sala principal y poniendo mármol en el suelo, entre otras actuaciones para su recuperación. Actualmente tiene la consideración de Bien de Interés Cultural.

## 12 Otra Información

Información obtenida de:

<http://www.diariodelviajero.com/espana/los-banos-arabes-de-el-banuelo-en-granada> y en:  
<http://www.granadatur.com/monumento/118-el-banuelo/>

## 13 Nombre del autor/es de la ficha

A. González  
(16-09-2015)

## 14 Mapas de localización

## **ADVERTENCIA:**

**Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.**

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.